

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Palma de Mallorca, miércoles 10 de Febrero de 1904

Núm. 243

España, al mes. 1'25 ptas.  
Extranjero. 2'25  
Número suelto 5 CENTIMOS  
Número atrasado 10 céntos.

No se devuelven los originales  
aunque no se publiquen

Pedidos, 54.

La correspondencia al SR. DIRECTOR

ANUNCIOS RECLAMOS  
Y COMUNICADOS

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, 10.

Año II

## El Liberal

A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras, pasando a recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción a EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

LA GUERRA FILIPINA y LA GUERRA CUBA, por Ricardo Búrqueta.

IVAN EL INEBRIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS y MI CONFESIÓN, del Conde León Tolstói.

EL ALMA ENCANTADORA, DE PARÍS, por E. Gómez Carrillo.

PARAÍSO E INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS, recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARÍS, por Ponson du Terrail.

MAS ALLA DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

BEN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO, por Francisco Calcaño.

SOR FLORENA, por los Hermanos Goncourt.

EL ÚLTIMO PATRIOTA y MARQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaac.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Feuillet.

EL GALLO DE SÓCRATES, por Leopoldo Alas (Clarín).

NUESTRA SEÑORA DE PARÍS, LOS TRABAJADORES DEL MAR y NOVENA y TRES, por Víctor Hugo.

EL NABAB, TARTARIN DE TARASCÓN, JACK y FRÉMONT y RISLER, por Alfonso Daudet.

EL TRIUNFO DE LA MUERTE, EL PLACER, EL INOCENTE y EL FUEGO, por Gabriel D'Annunzio.

POETAS DEL NUEVO MUNDO, Antología, de los más ilustrados poetas.

Además podrán obtener nuestros suscriptores una hermosa oleografía de gran tamaño, tirada a diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pío X, con una paseta de rebaja.

Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos a los abonados a EL LIBERAL.

Para carnaval

## Confetti Unicolor

en sacos-bolsas a varios precios.

## MARIPOSAS

y adornos de cabeza, bolsos de gran fantasía, alta novedad.

Plaza de Cort 12 y Palacio 2 y 4

## Minervista

En la imprenta de este periódico se necesita un oficial.

## Un artículo de Galdós

El Progreso Agrícola y Pecuario ha publicado un hermoso artículo de Galdós, que creemos digno de ser conocido por toda clase de lectores.

Como aquella importante revista tiene un público limitado de agricultores, ingenieros, ganaderos, etcétera, creemos oportuno, reproducir el hermoso trabajo de Galdós.

### «Mas paciencia...?»

La vida española, congestiva en las ciudades, anémica en el campo, necesita ponderación y equilibrio, reparto fisiológico de toda su savia y de todo su calor. Sólo así podrá formarse una nación robusta y saludable, capaz de afrontar el estudio y aun la solución de los ingentes problemas que el mal estar humano ha planteado en este siglo. La labor de la tierra, fundamento de los bienes que de la Naturaleza hemos de obtener, clave de la riqueza privada y pública, nos ofrece sus elementos repartidos sin proporción entre el campo y las ciudades; en éstas viven las enseñanzas agrícolas, el conocimiento técnico de máquinas y métodos de cultivo, la burocracia que regula y a veces enmaraña las relaciones entre el Estado y los labradores; en el campo encontramos la fuerza elemental, la rutina, la ignorancia, luchando en desigual contienda con los obstáculos naturales, a los que se agregan las enfermedades del caciquismo y de la usuraria. Gigantes son los que así luchan en plena atmósfera de barbarie. Heroico martirio que merece glorificación.

Los frutos de la tierra, de esa madraza que no acaba nunca de amantarse a hombre, se distribuyen también sin ninguna equidad. A las ciudades vienen las saneadas rentas que permiten al terrateniente urbanizado gustar todos los beneficios de la civilización y los innumerables placeres de la vida social, los progresos de la ciencia, los encantos del arte y los mil entretenimientos frívolos, caprichosos, que trae consigo la cultura opulenta.

En el campo se queda el trabajo penoso, abrumador, y con él la miseria, el hambre, la desnudez, la ignorancia, que algunos llaman barbarie, faltando al respeto que merecen las clases inferiores de la nación, las cuales, por ser alma y sangre nuestra, tienen derecho, por lo menos, a que las saquemos de ese estado anfibio, medio entre animales y personas.

De aquel ascetismo que nos viene predicando como ideal de vida desde el siglo XVI, la España de las ciudades no ha tomado para sí más que algunos formalismos sermoneados, sin valor en la vida real, y abandonando al polvo de las bibliotecas la literatura mazacote en que se nos predicaba un sistema de vida que más bien lo es de muerte, ha relegado a la sociedad campesina el verdadero y efectivo ascetismo, condenándola a pobreza desesperante y a la privación de todos los goces. El español civilizado, o urbanizado no quiere que le hablen de tal ascetismo. Cuando más, lo considera como un bromazo que le llamado siglo de oro quiere dar a estos nuevos siglos, forjados de materias menos preciosas; pero lo aplica cruelmente al pobre español rural, dejándole sólo en la esclavitud de la tierra, en la faena dura que empieza cuando acaba, como los castigos del infierno pagano. Y para que el rural no desmaye, su hermano de las ciudades no cesa de recomendarle con hipócrita unción la práctica sistemática de las virtudes cristianas, genuinamente españolas, la paciencia y la sobriedad.

Paciencia, sobriedad! Pero, hasta cuándo? No bastan cuatro siglos de virtudes, aun cuando éstas, por culpa de los super-hispanos, sean una consoladora mezcla de santidad y salvajismo? El régimen español de vivir mal en la tierra por querencias del cielo, se sostiene y preconiza en el campo como ley religiosa y social, mientras que en las ciudades se le sustituye por el buen vivir y el gusto creciente de las comodidades. Los infra-hispanos, tristes, agobiados, vuelven sus ojos a los que participamos en mayor o menor grado del humano bienestar, y nos dicen: «Caballeros, ya de tanto ascetismo, hemos ganado el cielo de la razón y de la verdad! Muy santa y muy buena es la paciencia que por encargo vuestro, y como remuneración de estas tareas, hemos almacenado en

nuestras almas; pero el tesoro, va mermando de día en día, y no está lejano el de su total acabamiento. Si queréis para la vida española un florecimiento integral, espléndido, reconocido en nuestra obra el más noble de los oficios fundamento de todo bienestar y primer impulso de las fuerzas nacionales. No veáis en el cultivo de la tierra un castigo, ni en nosotros la condición de galeotes irredimibles. Sed justos, siquiere benignos, en el goce de los frutos que anualmente sacamos de la tierra. Que los fueros de la obra dura, incansable, no sean inferiores a los de la propiedad descansada. No pongáis entre las ciudades y el campo distancia ideal tan grande que parezcan regiones de distintos planetas. Aproximad por la reciproca simpatía y por la constante atención lo que hoy está distante, por causa de nuestra rudeza y de vuestro absentismo. Seamos nosotros un poco civilizados y vosotros un poco campesinos. Venid acá y traednos toda la ciencia que en libros ó en viajes aprendisteis, y enseñadnos lo que ignoramos; rompiendo con paciente educación la corteza de nuestra rutina.

Traed al campo a vuestros hijos, para curarlos de las caquexias hereditarias y del raquitismo contraído en las ciudades, y llevad a los nuestros allá para adecuarlos a la moderna. Y a nosotros, que por culpa vuestra conservamos las inteligencias enrudecidas, enseñadnos a leer y escribir, aunque sea menester abrir a golpes las puertas y ventanas de nuestros cerrados entendimientos. Igualadnos a vosotros todo lo posible. Pasad la piedra pómez por las asperezas de nuestra barbarie; pasadla también por vuestra petulancia y vuestro orgullo, fundado en un poquito de saber y en otro poquito de tantos goces y divertimientos. Transformad el campo, dándole amenidad, frescura, placidez virgiliana; hacedlo habitable por la seguridad y accesible por las comunicaciones. Si estas voces que al super-hispano dirige el infra-hispano fuesen desoídas ó menospreciadas y si guierais negándonos la educación y aplicando a nuestra miseria las seculares recetas de paciencia y sobriedad, tened en cuenta que si evolucionan las ideas y los intereses en la eterna rotación de voluntad humana, evolucionan también las virtudes, y sin quererlo ni pensarlo, sentimos que nuestras almas se desnudan con la mansedumbre para vestirse de la severidad, que abominamos del sufrimiento, que ambicionamos la dicha humana y corremos a buscarla y adquirirla allí donde se encuentre. No queréis traernos al campo los beneficios de las ciudades? Pues nosotros llevaremos a las ciudades las inclemencias de estos yerros, representadas en la tempestad de nuestros corazones, ansiosos de justicia. Inteligencias incultas y manos bárbaras os devolverán la lección aséptica; contra paciencia, acción; contra miseria, bienestar.

B. PÉREZ GALDÓS.

## Notas de Arte

### Tres cuadros en la tienda del Sr. Bonet.

Son tres marinas; últimas obras del pintor Fuster, autor del célebre cuadro el arco-iris y de un drama en el Serrallo—etc., etc. Son aquellas tres obras, la expresión más sentida de a Belleza, porqué en ellas, brilla el esplendor de la verdad—la idealización de la materia en grado casi infinito, en cuanto cabe en el arte plástico; obras dignas de Bertrando de Lerma.

Fuster, pinta con la inteligencia; por eso ataca sin preocupaciones y con valentía las notas y con el envidiable desenlace artístico, necesario para producir un efecto (si se permite la frase.) Sa Foradada, no puede ser más poética, más sentimentál; es un idilio; es el misterioso beso de los elementos, que se unen, que se abrazan, que se funden en el horizonte... mientras el mar, tranquilo, quieto, relame silencio con su lengua salada, la famosa Roca—(de turrón de almendra) babeando verde oscuro... Las dos restantes, son más saladas. Fuster, fué descubierto en el año de 1895 por el Sr. de la tralla, que le

encontró «galleando en las paredes del Fomento» junto a la vieja madre clueta, cuyos vinculos rompe al dar el salto hacia el otro lado del río, atraído por el apóstol, por el gran profeta, cuyo grupo lucha y vence... Adelante!!! EDLITAM.

### PSICOLOGIA POLITICA

## Villaverde

El marqués de Pozo Rubio no tiene aquella fortaleza psíquica que se le supone; resulta un hombre de mucho menos carácter del que la fantasía general le asigna. Su condición saliente es la timidez, la falta de valor.

Por de contado que aquí no se refiere el juicio al valor personal, a ese valor que pone valla a toda ofensa; y que garantiza el aprecio público; en ese terreno el Sr. Villaverde es un cumplido caballero. La apreciación se hace de su carácter moral; de su valor psíquico; de su tenacidad de resistencia a las dificultades y a la contrariedad. Así considerado el gran economista español, es cerza blandísima, frágil caña que se dobla y se rompe al primer embate. D. Raimundo es un hombre debilísimo de carácter, aunque pronto; y a veces, explosivo de formas.

Y, sin embargo, hay en Villaverde una gran voluntad, pero una voluntad en la abstracta acepción de la palabra; una voluntad para persistir en una idea, para perseguir un pensamiento, aferradísima a una opinión, siendo desde este punto de vista, perseverante, permanente, incommovible. Mas su voluntad no es la que determina su carácter, porque ella, no es la que le impulsa a la acción. Cuando el conflicto del acto se plantea, ella es la que menos interviene en la lucha; otras circunstancias externas, otros motivos de pequeña monta, son los que deciden del resultado.

Villaverde representa una contradicción viva consigo mismo; es una verdadera antinomia. Su forma externa, bizarra y aparatosa, es la que rige su exterior conducta. El hombre visible se comporta de manera completamente distinta que el hombre mental. Exteriormente es un ser arrogante, amplificado, retador, poderoso; interiormente, en cambio, es de natural humilde, sencillo, fácil, lo que en toda la extensión de la frase se entiende por un hombre bueno. Dotado de un intelecto pausado, tiene por contradicción, una expresión rápida; y, como la expresión sin ideas es una forma vacía, una ilusión, ésta, en él, cuando la somete a los riesgos de la controversia, es siempre vencida, aniquilada. No así su voluntad; como no se jugó en el acto, queda allí intangible en el apartado retiro mental, queriendo a la idea que era su motivo, pero reconcentrada y modesta dentro del alma.

Este vencimiento continuo en que ha vivido es el que ha engendrado en el espíritu de Villaverde la aprensión del miedo. El miedo toma en él, una forma psíquica superior; de conciencia moral; una forma ética: el marqués de Pozo-Rubio tiene miedo a la responsabilidad. Tal es el ariete que asetantra contra D. Raimundo los que vaniendo, en realidad, mucho menos que él, le han vencido y le vencen.

Si no fuera por esta su condición pasilímite, cómo es posible que le comieran la importancia los que se la devoran? Cómo habia de rendirse, cual se rinde, a unas cuantas fogonazos de pez griega, todo humo, todo palabrería, todo nada?

Villaverde sabe que él es la única fuerza real del partido conservador, que es el único rayo de luz que ha penetrado en la noche de nuestros desastres, que él representa la tradición liberal de las clases conservadoras de España, y sin embargo, se entregal, ¡se vencido! ¿Por qué? Por esa antinomia incongruente de su ser, por esa contradicción que lleva en sí mismo como madre y fatora de su miedo.

Pronuncia Silvela celoso; despechado, ofendido, un discurso todo atildamiento, todo ganancia de forma, pero todo intención; el veneno se ha destilado en el cauteloso bajo manto de flores, y Villaverde en vez de constatarle de manera llana y sencilla, sin la oratoria de que carece, con la elo-

cuencia de los números, que es su arma invencible, cediendo a su exterior aparatoso é ingravido, se lanza a hacer el gran discurso, y, ¡claro!, a la quinta palabra tropieza, balbucea, se corta, el público se rie... y a él le da miedo, terrible miedo! Salta Maura a la arena con su camiseta rayada, con sus músculos de acero, con sus arrogancias de atleta, con su actitud soberana, de artista y sus pasos de gigante, toma resina, se apoya desdenosamente en el trampolín y da el triple salto mortal en el vacío; y D. Raimundo, en lugar de presenciar imposible y hasta regocijado aquella fiesta, se siente atraído, por un amor propio nacido de simple vanidad, a ensayar una cabriola. Y, ¡naturalmente!, cae de bruces en tierra, con estruendo y chacota de la galería.

Acepta Villaverde la formación de un Gobierno de resistencia.—El un Gobierno de fuerza, cuando su fuerza está en la equidad!—va a la Presidencia del Consejo de ministros a la sola egoista y pueril función de ganar unas elecciones de Concejos, y olvida que el triunfo sólo era posible haciendo País; no con luchas de encrucijada, luchas mezquinas é insignificantes, encendedoras de las pasiones, siempre injustas, más destructoras que preñadas de provechosos frutos; haciendo País, planteando resueltamente el problema vital del saneamiento de la moneda que lleva en sus entrañas el germen de nuestra salvación, pues hasta que España no redima su signo pecuniario no entrará en el concierto de los pueblos cultos y respetables; haciendo País, libertando a nuestra minería de la esclavitud en que agoniza; haciendo País, protegiendo cual nuevo Cromwell nuestro carbón de piedra, para que esos once mil quinientos kilómetros de cuencas hulleras, demarcados por el Instituto Geográfico, rindan a nuestra patria úberamente de sus vénéros el agente vivificador de la civilización contemporánea; haciendo País, atajando la vorágine de las empresas de ferrocarriles, abaratando sus tarifas para que sea fácil y ligera la circulación interior de nuestra propia sangre; haciendo País, en fin, derramando a manos llenas en el corazón de nuestra juventud la redentora semilla de la instrucción y de la cultura, único sol capaz de ahuyentar las sombras del fanatismo clerical y de la ignorancia, que forman en los pueblos una sola noche, la barbarie.

Villaverde, en lugar de seguir este camino, que es el suyo, el que él conoce, siguió, aconsejado por su vanidad, el camino contrario, el que nacia de su engañador aspecto de Narváez; embriagado por femeniles suspicacias y por pueriles temores quiso resucitar las ya pasadas violencias, y fué vencido; cuando llegó el momento decisivo de la acción le faltó aliento para afrontar las consecuencias.

El principio sostenido por Villaverde es cierto; lo que a España le hace falta para organizarse es dinero; un pueblo pobre es siempre un pueblo de esclavos. Pero el señor marqués de Pozo Rubio tiene miedo, muchísimo miedo, a las responsabilidades.

SHIRI

### DE POLITICA ESPAÑOLA

## Un artículo de "Le Temps",

Le Temps, llegado a Madrid, publica su editorial un importante últimamente artículo acerca del estado actual de la política española que, traducido, copiamos a continuación:

España.—Diríase que una divinidad maligna se complace en crear perpetuos obstáculos y peligros imprevistos a la Monarquía española, a pesar del mucho trabajo que tiene con las dificultades normales de su situación. El incidente del ex-arzobispo de Manila entra de lleno en este orden de enojosas dificultades.

Si habia un punto sobre el cual el clero español se valia para ser bien visto en el país, era su patriotismo intransigente, pues llegó a convertirse en el estribillo de la elocuencia del púlpito, el cantar la indisoluble alianza de las grandezas históricas de España y la Iglesia católica, el mostrar cómo en los tiempos pasados fué el catolicismo la base de la nacionalidad españo-

# ALMACENES SAN JOSE

## GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.  
Camisería.—Corbatería.  
Pañerías.—Pañolería.  
Novedades para Señora y Caballero.  
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Pañería.—Paraguas  
Novedades para Señora.  
Pañolería.—Lencería.  
Cubrecamas.—Yutes.  
Géneros de punto  
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.

La casa que vende más barato.

la, la inspiración de sus luchas heroicas contra el islamismo, el lazo que unía á la Monarquía casi universal de Carlos V, la fuerza de las empresas contrareformistas de Felipe II, no dejando también de afirmar que en los tiempos presentes la antigua tradición subsistía quizás con más fuerza que nunca.

La aventura del ex-metropolitano de Filipinas ha venido á estropear un poco la fórmula de esta piadosa leyenda. Hubiérase olvidado la conducta de este prelado, si á los gobernantes no se les hubiera ocurrido la torpeza de nombrarle para un arzobispado de la madre patria.

Entonces ha estallado la tempestad. Documentos auténticos, irrefutables, han demostrado que ese pretendido representante de un patriotismo intransigente había tenido negociaciones con los conquistadores americanos; había denunciado, cuando en ello vio algún interés, las costumbres, los principios, las instituciones y los hombres de su antigua patria; había ofrecido á sus nuevos amos toda su ayuda y la de su clero para la americanización de Filipinas, naturalmente, á cambio de ciertas concesiones en el terreno eclesiástico.

Imposible era negar los hechos. Las pruebas estaban ahí incontestables. El pueblo español, acostumbrado por tradición á venerar en sus obispos, no solamente á los guardadores de la verdad, sino á los baluartes del patriotismo y á los campeones de la idea nacional, ha visto de pronto rasgarse el velo que cubría sus ojos.

Era difícil ya sostener con arrogancia que para ser buen español bastaba y sobraba con ser buen católico, viendo que su prelado sacrificaba á los intereses de la Iglesia sus propios deberes y hasta su dignidad de ciudadano de las Españas. Se ocurría pensar, con asombro, por qué cúmulo de aberraciones un Gobierno ha podido asumir la responsabilidad de recompensar la especie de traición del ex arzobispo de Manila destinándole á una sede española.

Esta extrañeza se ha convertido en indignación al ver que el alto clero español, con los arzobispos de Toledo y de Sevilla á la cabeza, en lugar de desautorizar á un colega que puede comprometerles, han declarado en voz alta que se hacen solidarios suyos. Ya puede calcularse que el estado de ánimo creado en el pueblo por estos deplorables incidentes no sea el más á propósito para facilitar su gestión al Gobierno de D. Alfonso XIII.

E gabinete Maura ha heredado de sus predecesores Villaverde y Silvela una situación embarazosa mal definida é incierta, que la deserción de Silvela y la declaración de Villaverde no han podido hacer ni más clara ni más fácil. Falta de autoridad sobre su propio partido.

Por otra parte, todos los partidos políticos atraviesan una crisis análoga. Ya no tienen ni jefes que se impongan con el derecho que á ello les den sus servicios y su talento, ni principios, ni ideales comunes, ni disciplina, ni obediencia. Diríase que á *blak rot* (la sombra negra) se cierne sobre estos organismos: En las Cortes no hay ya más que á tomos de fracciones, grupos y compadrazgos.

Sólo los partidos avanzados, republicanos, socialistas y regionalistas, parecen aprovecharse de esta descomposición general. Dicho se está que la dinastía restaurada no ve con gusto estos progresos.

### Artistas españoles

Después de dos años de interrupción, se ha reanudado hace pocos días la serie de Exposiciones que de vez en cuando organiza la Academia Española de Bellas Artes, para demostrar al inteligente público romano los adelantos de sus pensionados. Los señores Martin y Garnelo, escultores, y los señores Chicarro, Alvarez de Sotomayor y Benedito, pintores, dieron gallarda muestra de su talento artístico, presentando trabajos que fueron muy apreciados. Benedito, muy conocido en los círculos aristocráticos, es un joven

que promete mucho. Exhibió un cuadro, entre otros, de grandes dimensiones, retratando una difícil escena del «Inferno», del Dante.

El señor Alvarez granjeó la más entusiasta admiración por su delicado trabajo «Orfeo y las bacantes», en el cual campean los caprichos más combinados de luz y colores. El señor Chicarro, con su afligido triptico, representando un caño de la «Jerusalén libertada», de Tesso, demostró saber unir los vuelos de la fantasía al más seductor realismo. Los señores Marie y Garnelo, con sus grupos «Protección» y «Misericordia», reveláronse excelentes plásticos manejando el buril con el dominio completo de la anatomía.

El arte español en Roma progresa. Vi legas y Beulliere (D. Mariano), últimos directores de la Academia, han contribuido á ello notablemente.

D. José Beulliere, últimamente nombrado, ha sabido organizar esta Exposición con tanto acierto, que los artistas italianos y extranjeros han quedado altamente maravillados.

El mérito de los trabajos presentados ha llegado á oídos del rey, que ha prometido visitar la Exposición, detenidamente.

Asistió el acto de inauguración gran concurrencia de las clases más elevadas de la política, la diplomacia y la nobleza romana.

Hizo los honores de la casa con amabilidad exquisita el señor Benliure, acompañado del personal de la Academia, recibiendo plácemes de todos.

En resumen resultó una fiesta nacional muy simpática á Italia, que descubre en su hermana España un factor importantísimo para colocar de nuevo el arte latino á la altura que se merece por su historia y su pujanza.

## Nuestra información

### La salud pública

Está plenamente demostrado que en esta ciudad arraigan siempre de una manera alarmante todas las enfermedades epidémicas.

Hace ya algunas semanas que el serapción viene atacando á la población infantil y dicha epidemia se ha propagado y extendido por toda la ciudad su término municipal.

Gracias que esta invasión, hasta ahora reviste carácter benigno y, por excepción, paga alguno que otro el mortal tributo. Hoy esta epidemia, propia de la infancia, invade á personas mayores, revistiendo en estos mayor gravedad.

Ni la Junta provincial de Sanidad que hace las veces de la municipal ni la Autoridad local, se ha preocupado en poco ni mucho, que sepamos, de tomar alguna medida para evitar la propagación de esta epidemia, y por lo tanto de disminuir los estragos que ocasiona y que llevan el luto á nuestras familias.

Se nos dice que la diferencia ataca también á nuestra población infantil, si bien para estos casos, vemos con satisfacción que se toman las medidas preventoras que aconseja la higiene.

No digamos una palabra respecto al azote y diezmo que á la población juvenil ocasiona la terrible tuberculosis, sino que en esta ciudad se hayan dictado los consejos higiénicos que previenen la germinación y el desarrollo de esta enfermedad, la que hace cada año lenta y progresivamente mayores estragos que la peste y el cólera, cuando estas epidemias atacan á las poblaciones.

Es digna de hacer pública manifestación la extrañeza que causa ver como los individuos se ausentan pronto y, regresan tarde, al oír, las palabras *peste ó cólera*, y en cambio están en verdadera convivencia con tuberculosos siendo así que el peligro de contagio y el desenlace, tarde ó temprano es siempre evidentemente funesto.

Así es la sociedad de Palma; se preocupa hondamente y se prepara al menor signo de tempestad y una vez que, haya pasado, ya no vuelve á recordarse hasta que aquella asoma de nuevo. Mueren anualmente en Palma el 20 por 100 de individuos víctimas de tuberculosis, sobre la suma total de defunciones; y sin embargo, nadie pone en práctica los sanos consejos de la higiene que se viene predicando en balde: guerra al esputo, verdadero agente trasmisor de la tuberculosis.

### Concurso

La Real Academia de Madrid abre un concurso sobre los temas siguientes:

- 1.º Formación clínica, etiología, patogenia y tratamiento de la gripe.
- 2.º Valor de los factores hemáticos para el diagnóstico, pronóstico y tratamiento de las afecciones quirúrgicas.

Para cada uno de estos puntos habrá un premio, un accésit y menciones honoríficas.

El premio consistirá en 750 pesetas, medalla de oro, diploma especial y título de socio corresponsal, que se conferirá al autor de la Memoria, si, no siéndolo anteriormente, reuniere las condiciones de reglamento.

El accésit será medalla de plata en igual forma, diploma especial y título de socio corresponsal, con las mismas condiciones.

La mención honorífica consistirá en un diploma.

Las Memorias deberán estar escritas con letra clara en español ó latin.

### Los obreros del mar en huelga

Por considerarlo de interés para los obreros de Palma copiamos de el Noticiero lo siguiente:

«Para esta mañana estaban convocados los obreros huelguistas en el teatro Circo Español, con objeto de cambiar impresiones acerca del curso de la huelga y acordar una resolución definitiva.»

A dicho acto debía de haber asistido un delegado del Comité general, que, como es sabido, reside en Alicante; pero dicho individuo no se presentó, dando lugar al hecho á muchos comentarios.

Hemos oído asegurar que de tal conducta pudiera derivarse la ruptura de relaciones entre las sociedades de marineros de Barcelona y la federación de Alicante.

Se ignoran las causas por que no ha acudido dicho delegado, pero se supone que, como el Comité general acordó dar por terminada la huelga y la sociedad de Barcelona persistió en su actitud de resistencia, los obreros de aquella capital no querrán ya secundar á los de Barcelona.

—La sociedad de Sevilla ha comunicado á la de aquí que ha quedado terminada la huelga en aquella capital, habiendo acudido al trabajo casi todos los obreros asociados.

—De Gijón han telegrafiado también en el mismo sentido.

—Es ya grande el número de vapores de nuestro puerto que tienen casi completa su tripulación.»

### Reales ordenes importantes

Se ha dispuesto que se anuncie á concurso, entre Profesores numerarios de las Escuelas oficiales elementales y superiores de Artes é industriales, y Artes industriales, la subvención para ampliar estudios en el extranjero, correspondiente á dicho grupo de Escuelas, por el curso de 1904 y 905.

También se ha resuelto que se anuncie la concesión de las pensiones para ampliar estudios en el extranjero, correspondientes á los alumnos obreros de las Escuelas oficiales elementales ó superiores de artes é industrias, superiores de industrias y superiores de artes industriales.

### Instrucción pública

Según leemos en la prensa de la corte, el ministro de Instrucción pública, ocupase en el estudio de una disposición de resultados seguramente beneficiosos.

Tiene ella á formar una estadística escolar tan completa como detallada y exacta, en la que consten:

- 1.º El número y condiciones de escuelas, tanto oficiales como privadas, que hay en España.
- 2.º El número y edad de los alumnos que verdaderamente asistan á dichas Escuelas.
- 3.º Algunos otros detalles que, en armonía con los anteriores, y relacionados con el número de habitantes, hagan formar cabal concepto de cómo se administra y de qué manera se recibe la enseñanza primaria entre nosotros.

La expresada disposición, que viene

á llenar un vacío que se dejaba sentir, será sometida muy en breve á la firma de S. M. el rey.

### Funerales del Sr. Socías y Caimari

Por noticias recibidas por el correo de ayer, y que no alcanzaron á nuestra edición, sabemos que en el funeral que se celebró el lunes en La Puebla en sufragio del alma de Socías y Caimari, se repitió otra manifestación de duelo general, no solo del vecindario de aquella villa, sino de muchos pueblos de la isla.

Los correligionarios de Palma estuvieron representados por el Sr. Roselló y una numerosa Comisión.

Además concurren otras personas amigas del finado y entre ellas vimos al Sr. Delegado de Hacienda.

Todos los pueblos del distrito de Inca y muchos otros, mandaron su representación.

La iglesia estuvo adornada majestuosamente y con profusión de luces y la concurrencia llenaba por completo su espacioso nave.

Concluidos los oficios fúnebres desfiló por la casa mortuoria el pueblo entero, pintándose en todos los semblantes el dolor intenso que sentían.

Descanse en paz nuestro amigo del alma y el correligionario eminente.

### Un bando

Cumpliendo con el acuerdo del Ayuntamiento el señor Alcalde publicará hoy el siguiente bando relativo á las fiestas del Carnaval.

«Este Excmo. Ayuntamiento intenta infundir á nuestra tradicional fiesta del Carnaval mayor interés y cierto aspecto de arte y cultura que dentro de algunos años, podrán convertirla en espectáculo de la belleza y del ingenio. A este fin, ha acordado señalar algunos premios con el deseo de dar el primer impulso á la iniciativa privada que en adelante acaso coadyuvará espontáneamente á conseguir la dignificación de una fiesta que solo puede ser agradable si la ennoblecen el arte y el gusto. He aquí los premios que se han de conceder:»

El 1.º de 50 pesetas, el 2.º de 25 pesetas, y el 3.º de 10 pesetas, á las tres máscaras que durante los días de Carnaval se presenten mejor ataviadas. Se concederán otros tres premios de 100, 50 y 25 pesetas, respectivamente á las máscaras ó disfraces colectivos á pie que se exhiban con más originalidad, más gusto artístico y que mejor representen un asunto histórico. Y se concederán otros tres premios de 100, 50 y 25 pesetas á las máscaras individuales ó colectivas que aparezcan mejor adornadas en carruaje.

Para la adjudicación de esos premios el Jurado, constituido por dignísimos representantes de Sociedades de esta Capital y los señores Concejales que componen la Comisión de Festejos, se reunirá en una tribuna especial levantada en el Paseo del Borne, los tres días de Carnaval á las cuatro de la tarde.

El Jurado solicita á las máscaras y máscaradas que opten á los premios, que se detengan á su presencia algunos minutos para ser debidamente examinados, y hace saber que para la adjudicación de los premios presente incluso la máscara que sólo asista al Borne uno de los tres días; que recomendará al señor Alcalde que haga retirar por la fuerza pública los disfrazados que no tolera la decencia; que entregará el último día á los premios cintas y diplomas para recoger más adelante la recompensa en las Casas Consistoriales; y que, si las máscaradas no se presentaran en ninguno de los tres días con ciertas condiciones recomendables, no se adjudicarían los premios.

Por su parte esta Alcaldía hace saber que no se permitirá más que la venta de confetti unicolor, que hará retirar de cualquier sitio de la ciudad las máscaras que, hieren la moralidad de las gentes; que, desde el próximo jueves, no se podrá vender confetti en los paseos públicos mas que en puntos fijos, á fin de no molestar á los que se pasean.

Esta Alcaldía suplica encarecidamente al vecindario que coopere á la celebración del Carnaval con el buen deseo de aunar lo artístico con lo ingenioso y con lo decente.

Palma 8 Febrero de 1904.—Antonio Planas.

### El nuevo Instituto

Ayer mañana una Comisión de la Diputación Provincial compuesta de los señores Barceló, Aguiló y Sans, paso al Ayuntamiento á visitar al señor Alcalde participándole que la Diputación cederá al Estado los terrenos adyacentes á Tirador para levantar el nuevo edificio destinado á Instituto.

El señor Planas, en nombre del Ayuntamiento, agradeció el que la Diputación secundara la iniciativa de aquella Corporación.

### El partido liberal en Menorca.

Copiamos de nuestro colega el *Bien Público* de Mahon la siguiente reseña de la reunion celebrada para acordar la constitucion del partido liberal en la vecina isla de Menorca:

«Anoche previamente convocados en el domicilio del Notario D. Francisco Mercadal y Pons, se reunieron importantes elementos liberales de esta ciudad, acordándose ingresar en la Asamblea del partido liberal de esta Provincia, y comunicar dicho acuerdo al Diputado á Cortes por Mallorca, don Alejandro Roselló. Así mismo se nombró una Junta Directiva encargada de organizar y representar el partido liberal de esta isla, y gestionar la solidaridad con el partido liberal Balear.

No podemos menos de aplaudir la conducta de tan importante elemento, toda vez que Menorca carecía de representación oficial dentro del partido liberal monárquico, y pueden sus esfuerzos ser muy provechosos para la defensa de los intereses materiales y morales de Menorca.

La Junta Directiva quedó constituida en esta forma:

- Presidente  
D. Juan Biale y Coll.
- Vice-presidente  
D. Francisco Mercadal y Pons.
- Vocales  
D. Juan Mercadal y Pons.  
D. Agustín Landino Vives.  
D. Emilio Linares García.  
D. Eduardo Colorado Aparicio.  
D. Damian Moysi y Alberti.  
D. Lorenzo Pons Sancho.  
D. Antonio Fornaris Rodríguez.
- Secretario  
D. Pedro Pons y Vidal.
- Vice secretario  
D. Miguel Alejandro Prietos.

### Reforma en la Rambla

Según parece está á punto de ser un hecho la expropiación de la parcela del huerto de la *Casa Puryo* para el ensanche de la vía lateral del paseo de la Rambla.

El Ayuntamiento está dispuesto á pagar por la referida parcela la cantidad de 16 300 pesetas.

### Un robo

En la villa de Montuiri se comió un robo de alhajas en la noche de anteayer.

Los caeros se llevaron, entre otros objetos 7 palmos de cordoncillo, una cruz, un relicario, dos anillos, un imperdible y varios botones, todo de oro; además faltan de dicha casa varias alhajas de plata y prendas de ropa.

Los cabos de la guardia civil señores Nadal y Román y el guardia señor Ribas han practicado diligencias con buen resultado, puesto que ya son conocidos los ladrones y su paradero.

### El Carnaval

Los presidentes de las sociedades «Centro Militar» y «Juventud Instructiva» han contestado al señor Alcalde participándole haber designado á don Ramón Maroto y don Bartolomé Cortés para formar parte del Jurado que ha de otorgar los premios á las máscaras que tomen parte en el proximo carnaval.

Falta unicamente contestación de las sociedades «Real Club de Regatas», «War y Tierra», «Unión Protectora Mercantil» y «La Veda».

El viernes próximo serán convocados dichos señores á una reunión, para ponerse de acuerdo acerca de la forma como han de otorgarse los premios.

### Sibillas y curanderas

Hace tiempo denunciarnos á la autoridad los abusos que venían cometiendo ciertas individuos que en pleno siglo XX ejercían de sibillas y curanderas, engañando á los incautos que les confiaban sus curas y manifestaban sus padecimientos.

La autoridad dispuso una batida á dichas individuos, pero parece no han escarmentado, pues siguen practicando su lucrativo oficio de anunciar el porvenir y sanar enfermos.

Nuestro colega *La Tarde* denunció ayer á varias Sibillas y curanderas que ejercen su humanitaria industria en las inmediaciones de *C'an Tunis*, en la calle de los Huertos y en el Arrabal y Son Español.

Esperamos que serán de nuevo interrumpidas las tareas de estas individuos, aunque sea á trueque de privar al público de sus humanitarios servicios.

### Junta permanente de Sanidad.

Ayer á las 6 se reunió bajo la presidencia del Sr. Berga, asistiendo los vocales señores Alzamora, Róver y Matas y los señores Losada y Ribas (Rafael) que habían sido agregados á la misma junta.

El señor Alzamora presentó el es-

# Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores a Gas Pobre

Motores a Gas Ordinario

Motores a Petróleo

Motores a Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trépidación.

Agentes exclusivos en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carretera 13, 1.—Palma. NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

Tracto del expediente sobre la venta del edificio de la Antigua Cuarentena situado en el Terreno; se acordó pasara al abogado de la junta señor Alcover, para su destino y que emita informe sobre el mismo.

Se enteró la junta del expediente sobre Médicos titulares de Ibiza, se acuerda pedir el correspondiente informe al señor Alcalde de aquella ciudad y el contrato firmado sobre el mismo.

Quedó enterado de la comunicación del Alcalde de Marratxi, participando haber provisto la plaza de Inspector de carnes de aquel pueblo, cuyo nombramiento recayó a favor de don Francisco Font. Igualmente se enteró de otra del Alcalde de Santany con igual objeto, habiendo nombrado Veterinario municipal a don Gabriel Más y Morrell.

El Subdelegado de Farmacia de Mahón participa haber autorizado la apertura de una Bóveda propiedad de Pedro Gavilan en el pueblo de Villacarlos, previos los requisitos reglamentarios.

Se dió cuenta de la dimisión presentada por el Subdelegado de Medicina del distrito de la Catedral de Palma don Guillermo Rosello, fundada en su delicada salud; fué nombrado con carácter interino el Dr. D. Eugenio Lósada, por reunir las condiciones que señala el artículo 32 del decreto Instrucción sanitaria.

Toda vez que el Ayuntamiento del pueblo de Muro continúa sin proveer la plaza de farmacéutico titular, acórdose insistir de nuevo a fin de que se cumpla el mandado referente al asunto.

El señor Presidente dió cuenta de la visita practicada a la Fuente de la villa y la mala impresión que produjo a las personas que tuvieron ocasión de visitarla.

Trató de los depósitos que podrían hacerse en el punto denominado *es sobrant*; se ocupó de los molinos, sobre todo de los modernos, que favorecen en extremo las condiciones de las aguas, y se convino en estudiar este capitalísimo asunto en próximas sesiones a fin de proponer medios prácticos para sanear dichas aguas.

Y se levantó la sesión.

## MILITARES

Ha sido ascendido a primer teniente, el que hasta ahora fué segundo, con destino a la Sección de Andraitx, don Fernando Piña Aguiló.

Han sido declarados aptos para el ascenso los primeros tenientes de Infantería Pedro Moyá Martínez, Juan Roselló Hédriger, Antonio Vila Picó, José Bonet, Agustín y Rafael Torres Salcedo; y los segundos tenientes pertenecientes a la misma arma Joaquín Munné Rovira, Juan Fran Gascó, Rafael Salom Oliver y José Puig Areste.

La Gaceta publica la siguiente real orden del ministerio de la Guerra:

Accediendo a lo solicitado por representantes en Cortes para que se conceda un nuevo plazo para la redención a metálico del servicio ordinario de guarnición de los mozos del reemplazo de 1903 y útiles de revisión de años anteriores;

El rey (q. d. g.), de acuerdo con el Consejo de Ministros, se ha servido disponer que se admita la expresada redención hasta el día 20 del corriente mes, a las tres de la tarde, hora en que terminan las operaciones en las Delegaciones de Hacienda y Sucursales del Banco de España.

## Marítimas

A las cinco, y seis y media de la tarde respectivamente, salieron ayer para Barcelona los vapores *Isleño* y *Beller* con correspondencia, pasajeros y carga.

Dentro de breves es esperado en este puerto el crucero inglés *Cleopatra*, escuela de guardias marinas, procedente de Barcelona.

También se espera la próxima llegada de la corbeta *Tres amigos* con el objeto de carenarla en los astilleros del Mollet.

Procedente de A meria entró ayer el bergantín *Elvira* que ha de sufrir algunas reparaciones en nuestros astilleros.

También entraron procedentes de Vlaencia con variada carga los laudes *Teresa Garcia* y *Villa de San Felix* y con procedencia de Alicante el laud *Bartolito*.

## Notas del Teatro

PRINCIPAL  
Anoche, correspondiendo el público a los afanes del Sr. Fuentes para darle a conocer obras maestras del teatro antiguo mundial, se vió este coloso muy animado, lo mismo en localidades que en las galerías.

La representación de la hermosa obra de Schiller *Don Carlos* bien mereció la pena de un lleno.

En ella pintó el poeta la corte de Felipe II a grandes rasgos; esbozando intrigas y pasiones, sobresaliendo de entre todo el carácter del Marqués de Posa.

La obra fué presentada con gran propiedad y esmero, obteniendo además una acertada interpretación.

## Noticias locales

De hoy en adelante rogamos a nuestros suscriptores que para toda clase de reclamaciones y quejas acudan a la librería de la calle de Palacio, número 4.

Anoche pudimos contemplar en uno de los escaparates de «La Industrial», los tres premios que el jueves lardero se concederán a las tres mascararas que con mas elegancia se presenten, al baile de trajes que se celebrará en los salones de *La Protectora*. Dichos tres premios que esta noche también estarán expuestos en el mismo escaparate consisten: en un reloj-centro el primero, un objeto de tocador el segundo y un espejo de tres lunas el tercero.

Agradecemos al presidente del Centro Militar, nuestro estimado amigo el Sr. conde de Montenegro, la deferencia de habernos invitado al baile de mascararas que ha de celebrarse en los salones de dicha sociedad el próximo domingo 14 del actual, empezando a las once de la noche.

Entre la gente distinguida de Palma reina gran animación para asistir al expresado baile.

Ha salido de Nueva York para Cádiz el vapor «León XIII».

El vapor «Alicante» salió de Suez para Colombo.

El abogado D. Luis Palou Pastor ha sido nombrado secretario accidental del Juzgado municipal de Sóller.

En la secretaria de la Junta de Instrucción pública, se ha recibido los siguientes títulos: el de licenciado en derecho a favor de don Antonio Ferragut, el de medicina y Cirugía a favor de D. Baltasar Moner y Juan y el de Licenciado en Filosofía y Letras a favor de don Jose Pérez de Acevedo y Lopez del Castillo.

Continúan con mucha lentitud los trabajos para la colocación de los kioscos que han de servir para retretes.

En la calle de San Pedro hace mucho tiempo que está abierta una zanja para arreglar una alcantarilla causando a los muchos carros y personas que tienen que transitar por dicha calle.

Sería conveniente que se imprimiese un poco de actividad en la terminación de las indicadas obras.

Por la Alcaldía de Mahón se ha publicado un bando ordenando el cierre de las escuelas públicas de dicha ciudad a causa de los muchos casos del sarampion que se registran.

Esta mañana las fuerzas del Cañonero Vicente Yañez Pinzon estaban

practicando ejercicios en la explanada del Muelle.

Ayer se fijó un anuncio en el Instituto anunciando las vacaciones de carnaval que empezarán el 13 y terminarán el 17 inclusive.

Ayer a las cuatro de la tarde el señor Alcalde acompañado del Arquitecto y de varios concejales y el contratista del arbolado estuvo en el Paseo de la Rambla, con objeto de inspeccionar los árboles que últimamente se han plantado, haciendo retirar los que no reúnen las condiciones para arraigar.

Esta noche ha fallecido víctima del sarampion nuestro amigo el primer teniente del Regimiento de Baleares número 1 don Jaime Soler.

Esta mañana ha sido conducido el cadáver a la última morada tributándole los honores de ordenanza un piquete de dicho Regimiento con las bandas de tambores y cornetas, asistiendo representaciones de todos los cuerpos de esta guarnición y presidiendo el acto el coronel de dicho cuerpo.

Acompañamos a su familia en el justo pesar que la embarga.

## Nuestros corresponsales

De Petra  
Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy distinguido señor mio: ayer se reunió en la Casa Ayuntamiento esta Corporación con objeto de celebrar la sesión ordinaria.

Lo que en la misma sucedió, es de tal gravedad, que no me atrevo a detallarlo.

Únicamente escribo esta correspondencia para que, interpretando el deseo unánime de los honrados vecinos de esta villa, se sirva nuestra digna primera autoridad civil nombrar un delegado para que instruya el oportuno expediente, el cual será sin duda digno de ser detenidamente examinado por el Sr. Cedrón de la Pedraja, pues esclarecerá cosas y hechos que son dignos de ser conocidos.

Sin más por hoy se repite Sr. Director de Vd. affmo. S. S. q. b. s. m.  
El Corresponsal.

## Boletín Religioso

### Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Eulalia al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis de la mañana; a las nueve y tres cuartos, prima, tercia cantada, bendición de un retablo nuevo en la capilla del Corazón de Jesús, misa mayor solemne con sermón por el P. Eloy del Barro, agustino; por la tarde a las tres y media vísperas, completas, matines y laudes solemnes por ser la vigilia de Santa Eulalia y luego la reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En la Catedral a las diez y media misa mayor con exposición del Santísimo y sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, canónigo; por la tarde después de los actos de coro procesion con el Santísimo por el interior de la Basílica.

En Santa Cruz al anochecer principio de la devoción del Carnaval Santificado con exposición del Sagrado Copón. Los demás días a la misma hora hasta el último de Carnaval inclusive.

En Santa Catalina de Sena fiesta de los Desposorios de su titular. A las nueve y media Misa cantada con sermón, siendo el orador el R. P. Francisco Salvá, filipense.

En el Centro de las iglesias pobres habrá Misa de Comunión a las siete y media. Después de la Misa quedará expuesto S. D. M. que velarán las señoras asociadas; al anochecer habrá Vísperas cantadas, plática y la reserva del Santísimo.

### Visita a la Corte de María

En San Miguel, a Nuestra Señora del Milagro.

### Santo de mañana

Los Siervos de María y Santos Jonás y Martín.

## POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden a 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

## Cuadernos pautados

para Bandurria, Guitarra y Laud  
Librerías de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12.

# Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

El voto de censura.— Los villaverdistas.  
Madrid 9, 22.

El voto de censura que presentaron las minorías a la sesión del Congreso, dirigido contra su Presidente Sr. Romero Robledo, y que lleva la firma de los señores Moret, Vega de Armijo, Canalejas, Salmerón, Nocedal, Rodríguez de la Borbolla y Rusiñol, está redactado en la siguiente forma:

«Los diputados que suscriben piden que se declare haber visto con profunda extrañeza la conducta observada ayer por el Presidente del Congreso, negándose a dar lectura a la proposición incidental, faltando con ello al artículo 15, capítulo 8.º del Reglamento por que se rige esta Cámara.»

Puesto a votación el anterior voto de censura, fué desechado por 114 votos contra 84.

Los Villaverdistas, en su mayor parte, faltaron al compromiso de votar con las minorías.

Conflicto ruso japonés  
Madrid 9, 22.

Un telegrama de la agencia Havas dice que el Almirante Alexief participa al gobierno ruso que una escuadrilla de torpederos intentó forzar la línea de la escuadra rusa surta en Port-Arthur, con el propósito de volarla.

La maniobra fué descubierta por los marineros rusos, pudiendo evitarla.

Termina el despacho manifestando que hay tres acorazados con averías.

De Washington dicen que por efecto de estar cortadas las líneas telegráficas que comunican con el Extremo Oriente, no ha sido posible confirmar el rumor circulado sobre la captura de tres cruceros rusos, llevada a cabo por la escuadra japonesa que maniobra en aguas de Masampo.

Comprendiendo el gobierno de Tokio que el interés de la guerra para el Japón está en conseguir señaladas victorias sobre la escuadra rusa, ha destacado su flota cerca de las islas Iochi.

El triunfo de Rusia.— Los servicios.— Tirantéz de relaciones.  
Madrid 9, 22.

En los círculos diplomáticos es opinión general que la victoria entre Rusia y el Japón no es dudosa, dada la enorme diferencia de fuerzas con que cuenta el imperio moscovita sobre el del Tokio.

Mañana será puesta a la firma de S. M. el oportuno decreto autorizando la presentación a las Cortes del proyecto sobre reorganización de servicios militares.

Después de la sesión del Congreso, en la que se suscitó un vivo incidente entre el Ministro de la Gobernación y el diputado republicano Sr. Lletget, la minoría republicana quedó en gran tirantéz de relaciones parlamentarias con el Gobierno.

Saneamiento de la moneda.— La Prensa  
Madrid 9, 0'22.

En la sesión celebrada esta tarde en el Congreso, prometió solemnemente el Presidente del Consejo de Ministros, al Sr. Moret, que mañana mismo se pondrá a discusión el proyecto de ley sobre saneamiento de la moneda, presentado por el Sr. Villaverde.

A dicho objeto se reunirá la comisión de presupuestos para distaminar sobre el citado proyecto.

La prensa publica artículos comentando la solución dada por el Sr. Maura al conflicto parlamentario, doblegándose a los deseos de las minorías.

## Devocionarios

elegantes y caprichosos a precios excesivamente baratos.  
Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## ULTIMAS COTIZACIONES

Oficial		Madrid 9
4 p. interior		76'30
Amortizable al 5 p.		96'95
Id. Carpetas		00'00
Banco de España		472'50
Arrendataría de Tabacos		430'00
Francos		38'00
Libras		00'00
Barcelona 9		
4 p. interior perpetuo		76'30
Amortizable		97'10
Nortes		54'00
Alicantes		91'15
Valores locales		
Fomento Agrícola		101'00
Crédito Balear		101'50
Salinera Española		145'00
Id. Oblig. al 6 p.		104'00
Id. Id. 5 p.		102'00
Bonos municipales		41'00
Isla Marítima		57'75
Id. Obligaciones		104'00
Ferro carriles de Mallorca		52'50
Alumbrado por Gas		79'50
La Económica		10'00
Banco de Préstamos		46'67

## A LOS COMERCIANTES

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen.  
Papel comercial timbrado.— Sobres comerciales, idem.— Copiadores de cartas.— Tinta negra y de copiar, superior.  
Facturas 4.º fóleo y en todos los tamaños y del modelo que se desee.  
Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios a toda clase de Comercio.  
Precios económicos y clases superiores.  
Plaza de Cort, 1.º y Palacio, 2.º y 4.º

## Anuncios mortuorios

Para *La Ultima Hora* hasta las cinco de la tarde, para *EL LIBERAL* hasta las doce de la mañana y para *La Almodaina* hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia de dicha hora hasta las cinco de la mañana en el buzón que hay colocado a la izquierda del citado CENTRO a precios según tarifa.  
NOTA. Se súplica especifiquen tamaño y página en que debe publicarse el anuncio.

## Cajas de madera

Están a la venta de diferentes tamaños a precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

## GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche.  
Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

## Pérdida

Se ha extraviado un pendiente en forma de tornillo, con un brillante. La persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo, puede hacerlo en la calle de Cavallería, 19, donde se le gratificará.

## 10 PESEÑAS

De gratificación a la persona que haya encontrado una capa de Señora en la función del día 20 de Diciembre del Teatro Lírico. Puede presentarla en el Centro de Anuncios ó en la Fábrica de Aguardientes de la Calle de Cerejols.

## Colocación

Joven de 25 años, enterado y práctico en asuntos judiciales, se ofrece para dependiente de Procurador ó Notario.  
Informarán: Centro de Anuncios.

## Telégrafos

Estación de servicio permanente: Palma.  
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.  
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx.  
Estación sematórica: Bajoli, en la Isla de Mallorca.

## Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería  
Todos los días de 5 a 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

## Teatro Principal

Función para hoy.  
En el Seno de la Muerte y Pleito ganado (estreno)  
Entrada general 0'90 pesetas.  
Entrada al Paraiso 0'60 id.  
A las 8 en punto  
Tipo-litografía de B. Rotger

# A los que sufren del ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO. Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acidias, Agrios, ardores y dolor de estómago. Enteritis crónicas, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡No más canas!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermo-sear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisterios.

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, co-leriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecim-iento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

## Calendario Religioso y Profético

PARA LAS ISLAS BALEARES

Mallorca, Menorca é Ibiza

CORRESPONDIENTE AL AÑO 1904

Arreglado al meridiano de Palma, con los anuncios astronómicos publicados por el Ministerio de Marina y revisado por la Autoridad Eclesiástica.

## LA LIBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes perso-nales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona.

Por la ley de 20 de Enero de 1900 el patrono es responsable de to los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mutuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual. Delegado en Baleares, D. Francisco Roselló Servera, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.

## Ortopedia Especial

### HERNIADOS (TRENCAIS)

De todas clases, am-os sexos y de cualesquiera edad pueden obtener la curación radical en la ca-si totalidad de los casos y en todos retención garantida.

### SEÑORAS

de vientre relajado, caído ó descendido, ó que sufran alguna afección en la matriz obtendrán con toda comodidad los resultados que se prometan. La CASA RAMON dispondrá la ida á PALMA á mediados del veni-dero mes de Marzo del más antiguo y perito de sus dependientes cuya ida á dicha capital se avisará por carta y en tiempo oportuno á todos cuantos lo soliciten dirigiéndose á DON PEDRO RAMON (Carmen, 38, 1.º, Barcelona). Pídale el folleto que se envía gratis.

## Vapores directos

de este puerto para los de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el mi-g-nífico vapor

## CATALINA

Admite carga á flote y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martinez y Planas

calle de San Juan número 20, Palma.

NOTA. Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

## Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

## CAMARERA

Se necesita una que sepa bien su obligación en la calle de San Felio número 1. Intil presentarse sin buenas referencias.

## Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin fueuestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instan-táneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donen á las vias génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

MALES VENÉREOS Purgación reciente ó crónica, gota mi-litar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depu-rativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cual-quiera clase de sifilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aqu-llas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebra-das «medicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estó-mago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas mód cas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contes-tan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acre-ditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Term: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. 2. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zue.

## Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasc 7, Palacio 2 y 4, frente la Dipu-tación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comitión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obales, tintas, portaplumas, lápices, afilap-ápices, limpia plumas, secapinas, goma, yades y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

## La Equitativa de los E. U.

The Equitable life assurance society of the United States. La más fuerte del mundo

La situación financiera de la Sociedad en fin del año 1903, apreciada por las siguientes cifras preliminares de su balance, acusa un progreso colosal.

Las nuevas operaciones de Seguro obtenidas en 1903, superan en más de 40 millones de dólares á lo obtenido hasta ahora por la Sociedad en el año de mayor producción.

La partida Dividendos pagados á los tenedores de Pólizas, es asimis-mo mayor que en cualquier año anterior, y supera en importe á lo jamás pagado en un solo año por ninguna Compañía de Seguros.

La cartera de Seguros en Vigor, protectora de millones de familias, ha tra-pasado la enorme cifra de 1.400 millones de dólares.

El capital Activo de la Sociedad, que en principio del año 1903 importaba 359 millones, asciende en fin de dicho año, en números redondos, á 380 millones de dólares, mientras que los Ingresos han subido en igual tiempo, desde dollars 69 millones, hasta 72 millones de dólares.

El Sobrante, reflejo de la potencia financiera de las Compañías para distribuir dividendos, continúa siendo Mayor que el de Sociedad alguna de Seguros en todo el mundo, lo cual es la mayor y más positiva garan-tía para que en lo sucesivo continúe siendo

## La Equitativa de los Estados Unidos

como lo es hoy, la que produce y acumula un total mayor de beneficios para sus tenedores de pólizas.

Dirección general de las sucursales de España y Portugal: Madrid.

Para informes al

Agente en Palma D. C. Pastor, Plaza de Santa Eulalia núm. 10.

## Sellos de goma, caoutchouc,

Palma, Marsella y Argel. Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de

## Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

## Almanaque Bailly-Bailliere

De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la oslle de Palacio 2 y 4.

## PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador. Especialidad en jabones de glicerina transparentes, savia de sándalo y extrasinos á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## SERVICIO DE CARRUAJES

entre Palma y Establiments

Se establece servicio todos los días desde Palma ó vice-versa á 0'80 ptas. el asiento.

Salidas del punto de Palma, Plaza del Olivar, á las 11, 2 y 6 tarde. Salidas de Establiments á las 7, 12 y 5 de la tarde.

Se proporcionan expresos carruajes fuera de las indicadas horas á 3 pesetas.

## Anti-reumático Grau Ynglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detalle: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor: Grau Ynglada, Asalto 4—Barcelona. Agente general para las Islas: C. Jaquer, Santo Domingo 12.

## Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1, 50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

## Confetti y Serpentinias

## Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

## Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama, en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL. Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

La Ilustración Artística Periódico semanal de Lite-ratura, Artes y Ciencias.

Hispania Revista quincenal ilustrada. Suscripción: Un año 20 ptas. 6 meses 10 ptas. Número suelto 1 peseta.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Le Pele-Mele Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias. Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

Alma Española Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números una peseta.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano-americana. Suscrip-ción: 6 ptas. semestre; número suelto 0'20.

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas.

La Guirnalda y la Bordadora 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda Revista semanal, edición española de Le Petit Echo de la Mode de Paris; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Salón de la Moda Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados. TODO por CUATRO reales semanales.

El Mundo Científico Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 8'20 cts.

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas.

La Per a Artística Un año 12 pesetas.

Se venen y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## SERVICIO SEMANAL

ENTRE Palma, Marsella y Argel. El acreditado vapor

## BASTIAIS

Se dará para ARGEL los Miércoles y para MARSELLA los Sábados, á las cuatro de la tarde. Para más informes, MONJAS 14.—Benito Pomar.